

MINISTRO DE AGRICULTURA, ESTEBAN VALENZUELA

“En invierno exportaremos tomate por Jama, es un compromiso”

En su visita a la región, Valenzuela destacó los avances para exportar tomate ariqueño en Argentina, también se reunió con el Gobernador Diego Paco y visitó Pampa Concordia para conocer la realidad de los afectados por Mosca de la Fruta.

Bibiana Mamani Huanca
 cronica@estrellaarica.cl

Con el desarrollo de la Comisión de Agricultura del Senado en la región de Arica y Parinacota, el Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, también visitó la región destacando las inversiones en riego y en el control de la Mosca de la Fruta. Además, explicó que hay avances con el Paso Jama para el transporte de productos agrícolas entre Argentina y Chile. Durante su estadía se reunió con el gobernador Diego Paco, y visitó Pampa Concordia.

¿Que temas abordaron con el gobernador?

Acordamos 5 líneas de trabajo en conjunto. Uno es renovar el programa exitoso de 3 mil 600 millones de pesos para riego que nos permitió financiar proyectos en Azapa, Lluta, Pampa Concordia, Putre, Camarones y otras comunas. Segundo nos pidió activar un proyecto de control de jerjeles para Lluta y lo veremos con INIA. Tercero, avanzamos con Corfo con proyectos de innovación que se traduce en ciencia y tecnología. Son fondos especiales de Corfo para Zonas Extremas o de rezago, entonces es muy importante para la situación que tenemos con la Mosca de la fruta. También sacamos un compromiso para trabajar con Tacna. Finalmente quedamos con un compromiso con el Ministro de Economía para exportar con la agroindustria.

Son buenas noticias...
 Una segunda reunión ha sido trabajar con el Sag y



EL MINISTRO VISITÓ PAMPA CONCORDIA Y ESCUCHÓ LOS TESTIMONIOS DE LOS AGRICULTORES AFECTADOS POR LA MOSCA DE LA FRUTA.

productores de tomate de la región porque vamos a abrir el paso Jama para que puedan exportar a Argentina. Y vamos a sacar adelante los acuerdos con Senasa de Argentina para exportar tomate ariqueño que estarían llegando a Mendoza, Córdoba, Rosario y Buenos Aires. Y al pasar por Jama pueden ingresar a mercados en Jujuy, Salta y otros. Este invierno ya estaremos exportando tomate por Jama, se lo doy firmado, es un compromiso”

En 2023 la Comisión de Agricultura reconoció a Arica y Parinacota como región Agrícola. ¿Qué pasó con eso? o ¿solo fue un reconocimiento honorífico?

Solo en riego hemos sobrepasado como Gobierno los diez mil millones de pesos invertidos en la región desde el 2022 a la fecha, luego

“**Vamos a sacar adelante los acuerdos con Senasa Argentina para exportar tomate ariqueño en invierno”.**

Esteban Valenzuela

está la inversión por parte de Indap en invernaderos, sistemas de riego y paneles solares.

¿Se debe a eso la inversión?

Yo le comentaba, el año pasado se invirtieron 11 mil millones de pesos en la región para la detección y control de la Mosca de la Fruta, por eso el 96% de la producción hortofrutícola de la región está sin pro-

blemas. Y con Agroseguro, está vigente desde el 15 de mayo, un seguro para ayudar a las personas que hayan perdido fruta producto de un brote de Mosca de la Fruta. Un seguro que llega a las 15 mil UF, son 600 millones de pesos disponibles para esta región donde se han concentrado los brotes.

¿Los requisitos se ajustan a la región? porque los afectados son pequeños agricultores, no frutícolas.

Son hasta 10 mil kilos de fruta, entonces puede llegar a 8 millones de pesos por productor, porque la mayoría son pequeños. Es a partir del 15 de mayo, y tienen que dejar que el Sag entre sus predios, se debe tener la trazabilidad.

Por un lado Indap fomenta la inocuidad de los alimentos, y por el otro el SAG fu-

“**El año pasado se invirtieron 11 mil millones de pesos en la región para el control de la Mosca de la Fruta”.**

Esteban Valenzuela

miga los cultivos. ¿Se puede tener un equilibrio?

Aquí hay que entender que estamos con una dificultad y se tienen que hacer los tratamientos. Ahora está la opción de la fumigación en agua caliente para mangos y otros productos. También está lo del Bromuro de Metilo, pero hubo una agricultora que reclamó para que esto sea bien aplicado por el

Sag, y se ha cambiado sus protocolos. Este gobierno en particular ha sido reconocido internacionalmente por prohibir los pesticidas más tóxicos del país. Estamos en una matriz más sustentable y vamos a seguir trabajando en esa línea, pero tenemos que lograr controlar los brotes de la Mosca de la Fruta”.

Tarapacá está aumentando en superficie agrícola. ¿Podría desplazar a Arica?

Hay que mirar hacia adelante y no para el lado. Por ejemplo, lo del paso Jama fue generar una activación de la agricultura en Arica, Tarapacá y Pampa del Tamarugal. Además, se ha ido exigiendo a las mineras que deben producir cobre con agua desalada, y los acuíferos se han ido recargando. Pero Arica es más fuerte que Tarapacá y Antofagasta, donde es bien acotada la producción agrícola. El huerto nortino de Chile es Arica”.

A diferencia de ellos, estamos estancados con cada derrumbe de la Cuesta Chinchorro...

La Ministra del Mop, Jessica López, ha visitado la región, y se está haciendo un trabajo con Sernageomin, y las alternativas de contar con mayor seguridad en conectividad vial. Y a propósito de exportación de cabotaje para que los puertos chilenos puedan tener intercambio entre ellos. Una ley que ha impulsado el Gobierno con el Ministro de Economía Nicolás Grau, que va permitir una optimización para el uso de barcos con carga interregional en Chile como alternativa ante la posibilidad de aislamiento en algunas regiones”.